

令和5年

第11回新温泉町教育委員会会議議事録

(令和5年9月28日開催)

新温泉町教育委員会

## 令和5年第11回新温泉町教育委員会会議録

- 1 日 時 令和5年9月28日（木）午前9時45分～午前11時32分
- 2 場 所 新温泉町役場 会議室
- 3 出席者 西村教育長  
(委員) 宮口教育長職務代理者 山本教育委員 阪本教育委員 村尾教育委員  
(事務局) 吉田こども教育課長 西脇生涯教育課長、樹岡こども教育課参事
- 4 会議録署名委員 宮口教育長職務代理者 村尾教育委員
- 5 傍聴者 0人
- 6 議 事  
日程第1 会期の決定  
日程第2 会議録署名委員の指名  
日程第3 教育長報告及び所管事務報告  
日程第4 協議事項1 学校園訪問（後半）の日程について  
日程第5 次回新温泉町教育委員会日程について

\*\*\*\*\* 開会 午前9時45分 \*\*\*\*\*

○西村教育長 只今より令和5年第11回新温泉町教育委員会を始めさせていただきます。

本日は、教育委員全員の出席をいただいておりますので会議は成立しております。

改めまして、おはようございます。彼岸を過ぎて、ちょっと朝晩が涼しくなってきたかなと思いますが、まだまだ暑い日が続いています。今年は、運動会もご来賓の皆様をご招待し、保護者や地域の方の制限もなしで運動会を開催することができました。教育委員の皆様にも、各校への出席を賜りありがとうございます。この後、こども園の運動会が今週と来週にあります。またいろいろと子どもたちが活躍する姿を見ていただければと思います。

24日には牛まつりがありまして、そこに但馬牛の絵展があったんですけど、但馬牛を子どもたちが上手に一生懸命描いた作品をたくさん応募してくれたなと思っておりますことと、世界農業遺産認定を祝う横断幕の除幕式もありまして、とても盛り上がったなと思っております。そこに子どもたちが参加していたことで、但馬牛のこと、地域の資産について考える機会をいただけたのかなと思っております。

それでは、今日も教育委員の皆様からいろいろな角度からのご意見をいただきなが

ら、教育に生かしたいと思います。どうぞよろしくお願いたします。

それでは、日程第1の会期の決定についてです。本日の正午までの1日間としたいと思いますが、ご異議ございませんか。（「はい」の返事有り）異議なしということに進めさせていただきます。次に日程第2の会議録署名委員の指名ですが、宮口教育長職務代理者と村尾委員にお願いいたします。次に日程第3 教育長報告及び所管事務報告に進めさせていただきます。先ず私のほうから教育長報告をさせていただきます。（別紙「教育長報告」及び議事日程資料1ページを説明）

- 西村教育長 以上で報告を終わります。ここまでの報告でご質問等ございましたらお願いします。山本委員、お願いします。
- 山本委員 コミスクの関係なんですけど、東小でのぼり旗が紹介されて、いいのぼり旗がたくさん提示してありましたし、南小は横断幕がということなんですけど、その経費はどこから出ているんですかね。
- 西村教育長 樹岡参事
- 樹岡参事 子ども会育成会だと思います。
- 西村教育長 山本委員。
- 山本委員 コミスクの連携で、ほかの学校もそういったのぼり旗なんかがあってもいいのかなと思ったものですから。
- 西村教育長 樹岡参事。
- 樹岡こども教育課参事 コミスクののぼり旗についてなんですけど、実は、今年度、県の補助事業で、コミュニティ・スクール連絡協議会を立ち上げております。その中でものぼり旗を作ろうという話が出ておまして、現在、その方向で進めさせていただいているところでございます。
- 西村教育長 山本委員。
- 山本委員 議員さんの質問項目もご説明いただいたんですが、その中の一つに学力向上という観点で質問された議員さんがおられたようで、全国学習状況調査の結果も各校でそれぞれ分析をされていると思うんです。一つの流れとして、兵庫型学習システムだとか、少人数に分けて学力をつけていくということで、今県が取り組んでいると思うんですが、そういう面では、新温泉町はもともと少人数の学校もたくさんありますので、子ども一人ひとりに教師が関われる状況にある町だと思うんです。スタンダード5ももともと子どもに力をつけさせたいということで進んできたものだと思うので、少人数ならではの学力を向上させるという、それを新温泉町の大命題にして、確

かな学力を少人数だからこそつけられるんだ、こうやってつけていくんだという、そういうものを大事にして取り組んでいただきたいと思います。

○西村教育長 ありがとうございます。非常に大切な視点だと思っています。見過ごされていく部分を丁寧に一人ひとりに関われる時間があるというところがすごく強みだと思いますので、その辺り、とても大事だと思っています。

ほか、いかがでしょうか。よろしいでしょうか。では、次に行かせていただきます。

所管事務報告につきまして、こども教育課からお願いします。

○吉田課長 (議事日程資料2～5ページを説明)

○樹岡参事 (別紙資料を説明)

○西村教育長 こども教育課の所管事務報告について説明が終わりました。ご質問等ございましたらお願いいたします。村尾委員、どうぞ。

○村尾委員 教育に関するアンケートなのですが、QRコードを読み取らないといけないですね。それで、高齢者も対象でお願いしますという形で、チラシのここを読み取ってお答えくださいということなんですか。

○西村教育長 樹岡参事。

○樹岡参事 こちらにつきましては、住民向けのアンケートは10月の区長便を活用してチラシを配らせていただこうと思います。

○村尾委員 配布物にあまり関心のない方もいらっしゃると思うので、区長さんに放送していただくとか、ある程度の徹底をしないと、流されてしまう方も多んじゃないかなとちょっと危惧します。

○西村教育長 西脇課長。

○西脇課長 ありがとうございます。生涯教育課でもできることをしたいと思っています。とちのみ学園、宇都野学園の開催のときに職員が登録のしかたを説明して、登録して回答していただくということをやりたいと思っていますし、成人式実行委員会の中でも、ぜひ皆さんに広げてくださいますということもやりたいと思っています。各種委員会、いろんな会議がありますので、その中でも必ずこれを10月中にお願いできないかということをお各係長以下に指示して、丁寧に呼びかけたい。特に、宇都野学園、とちのみ学園の皆さんには。

○村尾委員 スマホを使ってですね。

○西脇課長 スマホ講座も今しておりますので、そういったところで、丁寧に説明して、お願いしたいと思っています。できることはしたいと思っています。

- 村尾委員　そうですね、配るだけでは多分、関心がちょっと。できるだけ広く行き渡るようにお願いしたいと思います。
- 西村教育長　樹岡参事。
- 樹岡参事　今、ご意見いただいたことも我々も議論しておりまして、例えば、直接意見を聞くということも大事ですので、10月には教育長、町長がそれぞれの地域に向いて、地域の方からご意見をいただくという機会もあります。内容については、確かに重い内容でもありますので、より深く議論していかなければならないということになりましたら、来年度以降、順次、段階を追って進めていきたいと思っております。
- 西村教育長　村尾委員。
- 村尾委員　これで終わりじゃなくって、その結果を踏まえて、何段階か進めていくということで、みんなが教育について考えるというムードの高まりをお願いしたいと思います。
- 西村教育長　ありがとうございます。みんなで作る新温泉町の人づくり教育ということも書かれていますので、それがコミュニティ・スクールにつながっていき、みんなで盛り上げていって、次世代を育てていこうというところに持っていかれたらと思っておりますので、本当にいいご意見をありがとうございます。ほか、いかがでしょう。項目等についてもお気づきのところがあったら。山本委員。
- 山本委員　見せていただいてある程度きちっと構成されていると思いましたが、感想を一つだけ。5番に、子どもの人口が減っていることで地域に影響が出ているかというお尋ねがあるんですけど、「出ている」というところにチェックを入れたら、例えばどんなところに出ているのかという、地域の方の実際の声を知りたいなと感じました。
- それから、フォーラムですけど、これは14時15分からの熟議となっているんですが、協議ではなくあえて熟議としているというのは、どういう意図なんでしょうか。協議と熟議との違い、その辺のところを教えてください。
- 西村教育長　樹岡参事。
- 樹岡参事　まず、アンケートについてなんですが、この教育委員会でも出させていただいているというのは、皆さんのご意見をいただきながらよりよいものにしたいということですので、委員のご意見を踏まえ、できる限り反映させていきたいと思っております。
- 2点目の協議と熟議の違いなんですが、特にコミュニティ・スクールでは熟議という言葉がキーワードで使われていまして、とにかく地域の人ととことん話し合う、特

にコミュニティ・スクールを進めている先進地では、若者も入って、どんな町をつくりたいのか、自分たちに何ができるのか、その辺りは本当に自分たちにも関わる問題ですので、単なる形式的な答えを見い出すのではなくて、教育でありながら、どんな町、どんな未来をつくるか、そういう深い議論に続けていきたいということで、熟議というキーワードを使わせていただいております。

○西村教育長 山本委員。

○山本委員 その熟議のところに町内の参加希望者とあえて書いてあるんですけども、フォーラムの参加者が熟議に参加するということではなくて、例えば、13時50分からの実践発表と14時15分からの熟議とは別物なんですか。全体の流れの中で、参加者は実践発表を聴いて、そのあとに熟議があって、そこに参加している人が、いろいろディスカッションするという流れなんだろうと思うんですが、あえてこの町内の参加希望者、多世代と書いてあるのは、それまでとそこからとは違うものなんですか。

○西村教育長 樹岡参事。

○樹岡参事 事務局としましては、実践発表は短い時間を設定しておりますので、熟議に参加希望の方は最初から参加していただきたいという思いはあるんですけども、今ご指摘いただきましたように、ちょっと分かりにくい表記だったということで、参加希望の申込みがあった方にはしっかり説明していきたいと思っております。

○西村教育長 誤解のないように説明していきたいと思っております。ほかはよろしいでしょうか。ないようですので、次に、行きたいと思っております。生涯教育課の報告をお願いします。

○西脇課長 (議事日程資料6～21ページおよび当日配布資料を説明)

○西村教育長 報告が終わりました。何かご質問等ございましたらお願いいたします。山本委員、お願いします。

○山本委員 いつもいろいろと見せていただいているんですけど、今回も特に10月から11月にかけて、ほぼ毎週土日の度にいろんなイベントを計画されていて、本当に大変な労力をおかけしているんだなと思います。本当にこういったものがあるおかげで、町民の文化だとか、スポーツだとか、いろんなことがちゃんとできているんだなと思いますので、大変だとは思いますが、よろしく申し上げます。

レクリエーションフェスティバルって、以前は温泉地域だけとかじゃなかったですかね。

- 西脇課長 地域でやっていて、スポーツ大会みたいな形でやっていたんですけど、大会になると競技という形で楽しめない部分もあって、幅広く誰でも来てもらって、楽しめるというやり方に昨年度から変えています。あとは麒麟のまちという広域の中で呼び込みをしていただくという形にしております。
- 山本委員 以前は温泉地域の子どもさんだけが参加するような格好だったように記憶しているんですが、今は随分広がって、麒麟のまちで県外にも膨らんできて、すごくいいことだなと思って、すごくいい取組だなと思っています。大変だと思いますけど、本当によろしくお願ひします。
- 西村教育長 どうもありがとうございます。これは去年から子ども会が共催で…。
- 西脇課長 そうです、共催で子ども会育成連絡協議会と共にやっておりますので、浜坂、温泉問わず、たくさんの子どもさんに参加をいただけたと思います。
- 西村教育長 ほか、どうでしょう。よろしいでしょうか。それでは、次に日程第4 協議事項1 学校園訪問（後半）の日程について に移ります。事務局より説明いたします。
- 吉田課長 （当日配布資料を説明）
- 西村教育長 限られた期間での日程調整になっておりますので、できるだけご都合をつけていただきご参加いただければと思います。ご都合が悪い場合は事務局へ連絡をお願いします。それでは、次に日程第5 その他 次回新温泉町教育委員会日程について 事務局よりお願いします。
- 吉田課長 次回は10月31日（火）午後2時15分開始で、会場は後日お知らせするというご願ひしたいと思ひます。
- 西村教育長 ご予定はいかがでしょうか。（委員全員了解）それでは次回は10月31日（火）午後2時15分開始、会場はあらためて連絡するというご願ひします。それでは、閉会の挨拶を宮口教育長職務代理者、お願ひいたします。
- 宮口教育長職務代理者 10月、11月は、先ほど山本委員からもありましたように、たくさんの行事を予定していただいています。休みの日の実施やそのための準備などいろいろ大変なことがあると思ひますがよろしくお願ひします。
- そして、今日は新温泉町の教育に関するアンケートについてもご協議いただきましたが、この結果がこれからの教育を考える上での一つの指針になってくるんじゃないかなと思ひます。回答の方法がQRコードを読み取るということで、回答された年齢層がどうなったかということも今後の一つの指標になるのかなと思ひます。

コロナがあまり取り上げられなくなりましたが、体調には十分気をつけていただきたいと思います。本当に今日のご苦労さまでした。ありがとうございました。

\*\*\*\*\*

閉会 午前11時32分

\*\*\*\*\*